



Conseil de sécurité

Menaces contre la paix et la sécurité internationales

New York, le 31 mars 2023

Déclaration lue par Ambassadeur Adrian Hauri
Chargé d'Affaires a.i. de la Suisse

Monsieur le Président,

Nous vous remercions d'avoir convoqué cette réunion. Nous remercions également la Secrétaire générale adjointe Madame Izumi Nakamitsu pour son exposé.

La Suisse prend note avec inquiétude de l'annonce, selon laquelle la Russie entend déployer des armes nucléaires au Bélarus. De telles déclarations sont troublantes, d'autant plus vrai lorsqu'elles émanent d'une partie à un conflit armé international, et concrètement de la Russie lors de son agression militaire contre l'Ukraine.

Si la Russie devait mettre en place un système de partage nucléaire, ce développement viendrait contredire ses condamnations répétées de cette pratique, y compris lors de la Xème Conférence d'examen du Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires (TNP). L'annonce faite soulève également des questions concernant les engagements pris dans le contexte du TNP, notamment en vue d'appliquer des mesures conduisant au désarmement nucléaire, y inclut la réduction et l'élimination de ce type d'armes. Tous les Etats dotés de l'arme nucléaire sont tenus de faire progresser le désarmement et de réduire les risques nucléaires. En outre, nous appelons également le Bélarus à faire preuve de responsabilité et à s'abstenir d'accueillir ces armes sur son territoire.

Toute utilisation d'armes nucléaires aurait des conséquences humanitaires catastrophiques et risquerait une escalade incontrôlée. Que ce soit intentionnellement, à cause d'un mauvais calcul, d'un malentendu ou d'un accident, toute escalade de cette nature doit être évitée. La Suisse appelle tous les Etats dotés de l'arme nucléaire à réduire leur rôle dans les doctrines militaires et de sécurité. Nous condamnons tout type de menaces nucléaires proférées par la Russie dans le cadre de son agression militaire contre l'Ukraine. Nous avons tous une responsabilité partagée de préserver le TNP en tant que pierre angulaire du régime international de désarmement et de non-prolifération nucléaires, qui est fondamental pour parvenir à un monde exempt de telles armes.

Monsieur le Président,

Je saisis cette occasion pour réitérer la préoccupation de la Suisse quant à l'érosion continue du système de contrôle d'armes nucléaires. Nous nous inquiétons de la décision de la Russie de suspendre sa participation au New START. Nous constatons désormais l'annonce faite par les États-Unis visant à limiter les notifications de leur côté. La Suisse appelle les parties à

redoubler d'efforts en vue de conclure un nouvel accord avant l'expiration en 2026 de ce dernier traité bilatéral portant sur les armes nucléaires.

Nous appelons tous les Etats à œuvrer au désarmement nucléaire ainsi qu'à la réduction des risques liés aux armes nucléaires et à réaffirmer et renforcer le rôle de ce Conseil et sa responsabilité. Dans ce contexte, nous rappelons la déclaration commune des membres permanents du Conseil de début 2022 selon laquelle une guerre nucléaire ne peut être gagnée et ne doit jamais être menée.

Je vous remercie.

Mr. President,

Thank you for convening this meeting. We also thank the Under-Secretary General, Ms. Izumi Nakamitsu, for her presentation.

Switzerland notes with concern the announcement by Russia that it intends to deploy nuclear weapons in Belarus. Such statements are troubling, especially when they come from a party to an international armed conflict, and concretely from Russia during its military aggression against Ukraine.

If Russia were to establish a nuclear sharing system, this would contradict its repeated condemnations of this practice, including during the 10th Review Conference of the Parties to the Treaty on the Non-Proliferation of Nuclear Weapons (NPT). The announcement also raises questions about the commitments made in the context of the NPT, notably to implement measures leading to nuclear disarmament, including the reduction and elimination of such weapons. All nuclear-weapon States are required to advance disarmament and reduce nuclear risks. Furthermore, we also call on Belarus to show responsibility and refrain from hosting these weapons on its territory.

Any use of nuclear weapons would have catastrophic humanitarian consequences and risk uncontrolled escalation. Whether intentionally, through miscalculation, misunderstanding or accident, any such escalation must be avoided. Switzerland calls on all States with nuclear weapons to reduce their role in military and security doctrines. We condemn any kind of nuclear threats made by Russia in the context of its military aggression against Ukraine. We all have a shared responsibility to preserve the NPT as the cornerstone of the international nuclear disarmament and non-proliferation regime, which is fundamental to achieving a world free of such weapons.

Mr. President,

I would like to take this opportunity to reiterate Switzerland's concern about the continued erosion of the nuclear arms control system. We are worried about Russia's decision to suspend its participation in New START. We now note the announcement by the United States to limit notifications on their side. Switzerland calls on the parties to redouble their efforts to conclude a new agreement before the expiry of this last bilateral nuclear weapons treaty in 2026.

We call on all States to work towards nuclear disarmament as well as the reduction of the risks associated with nuclear weapons, and to reaffirm and strengthen the role and responsibility of this Council. In this context, we recall the Joint Statement of the permanent members of the Council in early 2022 that a nuclear war cannot be won and must never be fought.

I thank you.